



Artículo: Biblioteca del IIH: su historia y su continuidad

Autor(es): Anónimo

Revista: Históricas. Boletín del Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM

Número: 1

Año: 1979

ISSN edición impresa: 0187-182X

ISSN de pdf: [en trámite]

Forma sugerida de citar: Anónimo. "Biblioteca del IIH: su historia y su continuidad" Históricas. Boletín del Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM, 1 (1979): p. 11-29. Edición digital en PDF, México, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones Históricas, 2018, Disponible en Repositorio Institucional Históricas UNAM

<http://hdl.handle.net/20.500.12525/3668>

D.R. © 2018. Los derechos patrimoniales pertenecen a la Universidad Nacional Autónoma de México. Ciudad Universitaria, Coyoacán, C.P. 04510, Ciudad de México

Entidad editora: Instituto de Investigaciones Históricas. Universidad Nacional Autónoma de México

Correo electrónico: departamento.editorial@historicas.unam.mx

"Excepto donde se indique lo contrario, esta obra está bajo una licencia Creative Commons (Atribución-No comercial-Compartir igual 4.0 Internacional, CC BY-NC-SA Internacional, <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/legalcode.es>)"



Para usos con otros fines se requiere autorización expresa de la institución: departamento.editorial@historicas.unam.mx

Con la licencia CC-BY-NC-SA usted es libre de:

- **Compartir:** copiar y redistribuir el material en cualquier medio o formato.
- **Adaptar:** remezclar, transformar y construir a partir del material.

Bajo los siguientes términos:

- **Atribución:** debe dar crédito de manera adecuada, brindar un enlace a la licencia, e indicar si se han realizado cambios. Puede hacerlo en cualquier forma razonable, pero no de forma tal que sugiera que usted o su uso tienen el apoyo de la licenciante.
- **No comercial:** usted no puede hacer uso del material con propósitos comerciales.
- **Compartir igual:** si remezcla, transforma o crea a partir del material, debe distribuir su contribución bajo la misma licencia del original.



INSTITUTO
DE INVESTIGACIONES
HISTÓRICAS



REPOSITORIO
INSTITUCIONAL
HISTÓRICAS
UNAM

BIBLIOTECA DEL IHH

Su historia y su continuidad.

Tlalocan, Revista de fuentes para el conocimiento de las culturas indígenas en México, coeditada por los Institutos de Investigaciones Históricas y Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Esta revista, comenzó a publicarse en 1943, a cargo de los profesores Roberto H. Barlow y George T. Smisor. Posteriormente fueron sus responsables Ignacio Bernal y Fernando Horcasitas. A partir del volumen séptimo actúan como editores Miguel León-Portilla y el ya citado Fernando Horcasitas.

El objetivo principal de la revista es presentar documentos, de interés etnohistórico y lingüístico, relacionados con las culturas indígenas en México. Hasta la fecha se han publicado testimonios de diversas épocas, en las siguientes lenguas indígenas: cakchikel, cuicateco, cuitlateco, chatino, chichimeco, chinanteco, chol, chontal de Tabasco, huave, huichol, lacandón, maya-yucateco, maya-itzá, mayamopán, mazateco, mixe, mixteco, náhuatl, náhuat, otomí, paipai, pame, popoluca, seri, tarahumara, tarasco, totonaco, trique, tzeltal, tzotzil, tzutujil, yaqui, zapoteco y zoque.

La revista ha incluido asimismo relaciones, descripciones, procesos y otros testimonios útiles para el conocimiento de las entidades aborígenes, al igual que notas breves acerca de etnografía, economía, lingüística y arqueología referidas a las culturas indígenas.

El volumen 8 de esta revista se encuentra próximo a salir.

En el año de 1954 el que entonces se llamaba Instituto de Historia se trasladó del pequeño local que ocupaba en la Biblioteca Nacional a la Ciudad Universitaria. El séptimo piso de la Torre de Humanidades fue en adelante su domicilio. Los investigadores tuvieron por vez primera cubículos donde trabajar, de manera que su presencia en el Instituto se hizo constante. Esto puso de manifiesto que era indispensable adquirir los libros que ellos utilizaban para su trabajo. En el transcurso de unos meses las compras fueron aumentando, y el especial interés que don Pablo Martínez del Río tuvo siempre en la adquisición de revistas especializadas, trajo como consecuencia, el advenimiento de un importante lote de éstas. El ingreso de un grupo de antropólogos al Instituto —Pedro Bosch-Gimpera, Juan Comas, Paul Kirchhoff, Morris Swadesh— coadyuvó a incrementar el acervo de publicaciones especializadas y fue así como se adquirieron el *Journal de la Société des Americanistes*, la *Revue de Questions Historiques*, *Syria*, *Folklore Fellows*, *Memorias de la Sociedad Científica Antonio Alzate*, *Boletín del Archivo General de la Nación* y algunas más. La cantidad de volúmenes adquiridos hizo necesaria la contratación de una bibliotecaria que se hiciera cargo de la organización de la nascente biblioteca.

El primitivo acopio aumentó considerablemente con el donativo de la rica colección de don Rafael García Granados, muerto en 1956, y con

la adquisición de una parte importante de la biblioteca particular del pre-historiador francés Raymond Lantier. Es en homenaje a García Granados que la biblioteca del IHH, lleva hasta hoy su nombre.

El acervo continuó creciendo al tiempo que crecía el "mapa de don Pedro"* y se juzgó conveniente ponerlo también a disposición de los estudiantes de la carrera de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras. Vino entonces otra bibliotecaria a cubrir el turno vespertino.

El crecimiento de la biblioteca llegó a generar serios problemas de espacio que se vieron momentáneamente aliviados en 1963. En este año se organizó la Sección de Antropología del Instituto de Investigaciones Históricas y se separó físicamente de él; los antropólogos llevaron consigo la parte del acervo que les correspondía: obras de arqueología, de etnología y de lingüística fueron a la planta baja de la Facultad de Ciencias, donde se instaló la Sección de Antropología.

Años después, en 1973, la Sección pasó a ser Instituto de Investigaciones Antropológicas y la colección cedida por el IHH, fue el núcleo originario de su actual biblioteca.

*Los investigadores del Instituto computaban el tiempo de éste refiriéndose a un mapa que el doctor Pedro Bosch-Gimpera estaba formando sobre la prehistoria del Viejo Mundo. Conforme trabajaba pequeñas zonas, en hojas tamaño carta, las iba integrando en la pared de su cubículo, y los sucesos del Instituto se fechaban de acuerdo con el progreso del mapa de don Pedro que al final llegó a cubrir totalmente aquella pared.

Varias personas han ocupado el cargo de bibliotecaria; entre ellas: Rosa Camelo, Isabel González, Ursula Wiedemann, Josefina García, Cristina Roa, Ana María Rincón y Marianela Heredia, quien continúa al frente de ella.

El personal de antaño estaba formado principalmente por estudiantes de Historia; hoy cuenta, para el funcionamiento y organización de sus diferentes actividades, con personas especializadas en el manejo de bibliotecas, aprovecha el trabajo de los pasantes que realizan su servicio social y recibe asesoramiento complementario de una comisión integrada por investigadores del Instituto.

A la fecha, el acervo de la Biblioteca "Rafael García Granados" ha crecido considerablemente. Está integrada por las siguientes colecciones: Consulta, Publicaciones Periódicas, Tesis, Folletos, Mapas, Microformatos y la Colección General, agrupándose en esta sección el fondo reservado Rafael García Granados y parte de los fondos Pedro Bosch Gimpera, Juan Comas y Manuel Maldonado Koerdell, así como las publicaciones en serie y los códices y obras raras o agotadas. Los títulos son aproximadamente 14 200 entre los diferentes tipos de materiales bibliográficos, hemerográficos y audiovisuales.

Como biblioteca especializada enriquece sus colecciones con publicaciones relacionadas principalmente con las áreas de historia de México, historia universal, historia de América, historia de España, historiografía, teoría de la historia, historia de las religiones, artes plásticas, ciencias sociales y otras afines a la principal.

(continúa en la pág. 29)

(viene de la pág. 12)

Los servicios que proporciona, están dirigidos al personal académico y administrativo del Instituto y son: estantería abierta, préstamo a domicilio, préstamo interno, préstamo interbibliotecario y fotocopiado; a excepción de los dos primeros los otros se proporcionan al público en general. En su anteproyecto de reglamento se encuentran normalizados sus servicios, así como los derechos y obligaciones de sus usuarios.

A manera de información estadística, en el primer semestre de 1979 la Biblioteca proporcionó los siguientes servicios: 274 préstamos a domicilio, 2 556 préstamos internos, 68 préstamos interbibliotecarios y se fotocopiaron 14 422 hojas.

En cuanto a sus recientes adquisiciones podemos mencionar 355 tesis sobre historia de México, realizadas en universidades de Norteamérica y Canadá, impresas por la University Microfilms International; la *Bibliotheca Australiana* editada por N. Israel & Da Capo Press, la suscripción al *Historical Abstracts* y las microfichas del Sistema Automatizado Librunam que contienen los registros bibliográficos de las adquisiciones de las diferentes bibliotecas departamentales de la UNAM, correspondientes al período de enero de 1978 a julio de 1979.

Elabora y distribuye entre el personal del Instituto y las bibliotecas pertenecientes al área humanística su boletín de adquisiciones.

La Biblioteca y la Sección de Canje del Instituto mantienen nexos de intercambio bibliográfico con cerca de 52 instituciones tanto de la República Mexicana como del extranjero.

Los materiales duplicados que se han acumulado, se destinan para donativos a diversas bibliotecas de la UNAM o de provincia; los últimos, por ejemplo, fueron enviados a la Biblioteca del Centro de Investigaciones Históricas de la Universidad Autónoma de Baja California dependiente del IIH.

En la actualidad la biblioteca se encuentra en proceso de ampliación y acondicionamiento por lo que su personal y espacio se verán incrementados en un cien por ciento y serán adecuados para las funciones que desarrolla y los servicios que proporciona; de esta manera contará además con un local propio para la formación de su Mapoteca.

Ubicada en el 7o. piso de la Torre I de Humanidades, con un horario de 9:30 A.M. a 19:30 P.M., continuará prestando sus servicios en este nuevo local, seguramente a partir de mediados del primer bimestre de 1980.

DISTINCION

Nuevo miembro de la Academia Mexicana de la Historia.

En sesión solemne realizada el día 27 de noviembre de 1979, la Academia Mexicana de la Historia recibió como Académico de Número al maestro Roberto Moreno de los Arcos, actual director del IIH. El académico recipiendario habló sobre el tema "Un eclesiástico criollo frente al Estado Borbón" y la respuesta estuvo a cargo del Presidente de la Academia, doctor Edmundo O'Gorman.